

EL MANEJO DEL PULQUE EN LA CIUDAD DE MEXICO (CDMX): PROBLEMÁTICAS Y SOLUCIONES

Álvarez Ríos Gonzalo Daniel

Instituto de Investigaciones en Ecosistemas y Sustentabilidad,
Universidad Nacional Autónoma de México.

galvarez7393@gmail.com

Introducción. El pulque es una bebida alcohólica elaborada a partir de la fermentación de la savia dulce de *Agave* spp. Su manejo y consumo han sido muy importantes entre las culturas mexicanas, llegando a ser en el siglo XX una de las actividades productivas más prósperas del país. No obstante, a finales del siglo pasado su éxito y popularidad se desplomaron debido a un entramado de factores políticos, económicos y ecológicos, que han llevado al sistema de manejo pulquero casi a su desaparición. Este trabajo evalúa el estado actual del sistema de manejo del pulque en la CDMX y en las localidades abastecedoras, sus problemáticas y las posibles alternativas para su recuperación.

Métodos. Se realizaron entrevistas semi-estructurales a actores involucrados, acompañadas de recorridos temáticos y observación participante en todos los niveles del sistema de manejo (extracción, elaboración, distribución y comercialización final). Se realizó un análisis mixto de información cuantitativa y cualitativa para describir el manejo, un mapeo y análisis de redes para comprender la estructura y dinámica del sistema.

Resultados. Se identificó que la principal especie utilizada para la producción de pulque es *Agave salmiana* var. *salmiana*, con cuatro variedades morfológica y fisiológicamente distintas. Se identificaron 20 productores diferentes, principalmente de plantaciones y tinacales de Tlaxcala e Hidalgo. La distribución del producto se efectúa con o sin control aduanero. Mientras que en las pulquerías el pulque recibe un manejo de conservación y preparación muy diverso, lo que resulta una gran variedad de calidades. El análisis de redes mostró la presencia de actores clave, sin los cuales el sistema colapsaría. Las problemáticas y soluciones se identificaron en conjunto con los actores, siendo agrupadas por nivel de manejo.

Conclusiones. El manejo del pulque en la CDMX es una actividad económica vigente, con reminiscencias de su esplendor pasado. Involucra el trabajo y los saberes tradicionales de generaciones de trabajadores. Sin embargo, a pesar del alto valor cultural y económico del pulque, su manejo y consumo se mantienen en un umbral que podría derivar en su desaparición. Las soluciones están esbozadas pero para resolver las problemáticas del sistema se requiere de labores conjuntas entre los diferentes actores, siendo el principal reto organizacional y operativo.

Palabras clave: Pulque, manejo, *Agave salmiana*.